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Con la recuperación de diversos de sus espacios que estuvieron inoperativos

Nuestro Hospital Van Grieken se apresta 
a la celebración de su 50 aniversario

Inicialmente conocida como la ETEA de San Luis

Escuela Técnica Agropecuaria arriba a 60 años
Hoy, ETAN “Hugo Rafael Chávez Frías”, ha formado hombres y mujeres útiles al 
agro y al campo falconiano. Coro Hoy felicita  a todos sus integrantes, especialmente 
a su tren directivo encabezado por la Msc Reyna Duno. (página 9)

Orlando Navarro invita a sus colegas 
productores y a la colectividad a participar 
en la II Expoferia Agropecuaria

Orlando Navarro, ganador del certamen de 
ganadería de leche en la primera Expoferia

Las Orquídeas son bellas y 
caprichosas como las mujeres
“A ellas les agrada que se les hable, escuchar música 
suave instrumental”, expresa emocionado  Carlos 
Edmundo Ferreira Neto, conservacionista y  orquidió-
logo, quien comparte este hobby con su responsabili-
dad como propietario de la Panadería Los Médanos.
 (Páginas 4 y 5)

Carlos Ferreira muestra la orquídea Vanda, una especie de la India 
que lo sobrepasa en tamaño.
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Freddy Sánchez Naveda ofrecerá  
ponencia en la sede del CNP-Falcón

Ing. Freddy Sánchez Naveda destacado 

profesional de la ingeniería y presidente 

de Solestudios.

Redacción CORO Hoy
Como parte de la programación del mes del periodista, el 
miércoles 7 de junio, el destacado profesional y presidente 
de Solestudios, ingeniero Freddy Sánchez Naveda ofrecerá 
una conferencia acerca del Desdoblamiento del Tiempo y 
Espacio, auspiciada por el CNP y el Círculo de Periodistas 
Comunitarios.
La misma versará acerca del Desdoblamiento que tanto a 
los humanos como a los objetos tenemos un doble: uno 
en cuerpo  energético, y otro en partículas. Todo ello en-
marcado en lo que  es la física cuántica. Tema del cual es 
muy versado el ingeniero invitado y que suele desarrollar a 
través de este medio de comunicación, CORO Hoy desde 
hace dos años.

Abierto la recepción de
propuestas a los
premios de periodismo
Redacción CORO Hoy
Los organismos públicos continúan con la recepción de los recaudos 
a quienes optan a ser seleccionados con los diversos premios de pe-
riodismo.
Este año se espera la participación de un mayor número de aspirantes 
en las especialidades que conforman nuestra digna profesión.
La entrega de los diferentes premios ocupa una parte importante den-
tro de la serie de actividades que ha pautado el CNP-Falcón, presidido 
por la licencia Anaura Sequera, para la conmemoración del Día Na-
cional del Periodista, el cual está en su mes aniversario.

La directiva del CNP- Falcón cumple la programación mes aniversario del periodista

La Cruz de Taratara dice presente

El 8 de junio la capital de Sucre hará
su aporte a la historia insurgente
y descolonizadora
Redacción CORO Hoy
De la misma manera que de los suelos aflora el Ágave, la excelente ganadería caprina y sus 
derivados y la forja de hombres y mujeres laboriosos, este antiguo poblado serrano otrora per-
teneciente al entonces distrito Bolívar alza su voz de reunión y cultura para ser protagonista 
del ciclo de ponencias de la Historia Insurgente.
Desde CORO Hoy invitamos al pueblo de Falcón y en especial a toda su serranía, para el día 
8 de este mes en la sede de la Alcaldía del municipio Sucre al ciclo de ponencias de Historia 
Insurgente, rumbo al 17 Congreso Nacional de Historia.
¡Falconiano Asiste!

Orlando Navarro invita a sus colegas 
productores y a la colectividad a participar 
en la II Expoferia Agropecuaria
Redacción CORO Hoy

Orlando Navarro presidente de la Asociación de ganaderos de Aracua, una vez más reitera el llamado a la atención y 

pronta solución de los problemas de vialidad rural y de penetración en los distintos municipios del estado, en especial 

se la Sierra falconiana.

Navarro, quien se presta a participar como muchos de sus colegas en la II Expo Feria Agropecuaria edición 2023, a 

realizarse del jueves 27 al domingo 30 de julio, en el Complejo Ferial "Don Pablo Saher", en el marco del aniversario 

de Coro, confía que se le preste la debida atención que por años vienen solicitando con urgencia los campesinos y 

productores falconianos, ávidos de una pronta y verdadera solución  a la problemática.

Preguntado acerca del abaratamiento del rubro queso afirmó que el bajo consumo en la región ha sido la causa del 

mismo. Por tanto, han tenido que buscar alternativas como el vecino estado Lara, para recuperar parte de la inversión 

que hacen en el mismo.

Por último, el ganador del certamen de ganadería de leche en la primera expoferia, que calificó de positiva y presidente 

de la asociación ganadera hace un llamado a sus colegas y a la colectividad falconiana a participar en la II Expoferia 

que está por celebrarse el próximo mes de julio.
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PÁGINA CUÁNTICA

 FREDDY SANCHEZ NAVEDA

LA MICROBIOTA

Estamos en la era cuántica, la de 
las nanopartículas y por ende la 
ciencia médica también se está 
volcando hacia el conjunto de 
bacterias que colonizan la piel, el 
aparato digestivo, incluyendo la 
boca y el aparato genital.
Ese conjunto de bacterias que 
habitan en nuestro cuerpo se de-
nominan MICROBIOTA ó MI-
CROBIOMA, cuya cantidad es 
10 veces mayor que las células de 
nuestro cuerpo (60 trillones).
Hoy presentaremos las informa-
ciones prácticas que resumimos 
de las publicaciones técnicas de 
las Dras. Sari Arponen y Naza-
reth Castellanos de la Universidad 
Complutense de Madrid.

Existe una interacción entre el 
anfitrión (el cuerpo humano) y el 
inquilino (la microbiota), de for-
ma que evolucionamos conjunta-
mente.
El ser humano es un Holobionte, 
palabra que viene de holos (todo) 
y bios (vida).
La existencia de estas bacterias 
intestinales es muy favorable para 
el desarrollo del sistema inmune 
(defensas) del cuerpo, así como 
para la conducta humana y el es-
tado de ánimo.
La Microbiota se adquiere desde 
el momento que nacemos hasta 
los 3 años, por tanto, importan-
te en el período de gestación del 
bebe, la forma de nacimiento 

(parto, cesárea) y la nutrición.
La Microbiota nos acompaña a 
todas horas, y cada vez se recono-
ce la importancia que tienen estos 
pequeños habitantes en nuestros 
intestinos, bien en condiciones de 
equilibrio con nuestro organismo, 
que si son alterados puedan dar 
lugar a un estado de enfermedad 
físico ¿y tal vez mental?
En el territorio mental enferme-
dades como: autismo, Alzhéimer, 
depresión, dolor crónico…
En la condición física, el desequi-
librio en estas bacterias (diobio-
sis) impacta sobre la obesidad, 
diabetes, celiaquía…
En líneas generales las funciones 
de la Microbiota actúan sobre: 
1) La digestión, produciendo 
enzimas para disolver las proteí-
nas.
2) Sintetiza las vitaminas 
(A,K).
3) Defensa del sistema in-
mune, protegiendo de enfermeda-
des, como las alergias.
4) Defiende contra órganos 
patógenos, no los deja instalarse 
en los intestinos. ¡Cuidado con 
los antibióticos!
5) Salud mental. Influye en 
el comportamiento de las perso-
nas.
Es también importante para las 

condiciones de salud, el estado 
emocional. En la actualidad se 
considera el intestino como el 
SEGUNDO CEREBRO, dada la 
demostración neurocientífica de 
la conexión intestino – cerebro, 
en ambas vías de información re-
cibimos la influencia del entorno.

Desde el interior, los sentimientos 
del corazón impactan de acuerdo 
a la vivencia de relación armo-
niosa o alineada: del amor en la 
familia de origen, o en la familia 
creada para convivir. También las 
relaciones en el grupo de trabajo 
diario influyen en la microbiota.
Estaremos de acuerdo con la señal 
que nos da la sensación estoma-
cal (tripas) cuando interactuamos 
con personas o grupos y decimos, 
por ejemplo: ¡me cayó como un 
plomo! ¿Estará en ese evento di-
gestivo la microbiota?
Finalmente, los investigadores 
científicos nos proporcionan una 
lista de influencias sobre la MI-
CROBIOTA, para que detecte-
mos desde donde puede estarse 
originando condiciones adversas 
de salud.
Así tenemos: Dieta, falta de ejer-
cicio físico, medicamentos, géne-
ro, relaciones sociales, genética, 
entorno.



CORO HOYCoro, 6 de Junio del 2023   / 4                                                                                                 

Las Orquídeas son bellas y 
caprichosas como las mujeres
“A ellas les agrada que se les hable, escuchar música suave instrumen-
tal”, expresa emocionado  Carlos Edmundo Ferreira Neto, conservacio-
nista y  orquidiólogo, quien comparte este hobby con su responsabilidad 
como propietario de la Panadería Los Médanos. 

Carlos Ferreira muestra la 
orquídea Vanda, una especie 
de la India que lo sobrepasa en 
tamaño.

Catleya mossia, flor nacional de 
Venezuela. La Cathasetum pilatun. Catleya superaba del Orinoco.

Una variedad  endémica de orquí-

dea de la Sierra de San Luis.

Especie serrana de Curimagua Dendrobium asiático

En la gráfica de 1997,  Carlos  ganó 
el premio Presidente de la Repúbli-
ca en la exposición anual de orquí-
deas patrocinado por Petróleos de 
Venezuela.

Osiris Martínez Leal
CORO Hoy 

La belleza de las or-
quídeas cautivó des-
de niño a Carlos Ed-
mundo Ferreira Neto. 
Fue su padre Sivio 
quien le transmitió 
esa pasión cuando vi-
vía en Portugal. A sus 
60 años, 48 años de 
ellos en Venezuela, 
ese entusiasmo se ha 
acrecentado.

“Yo les hablo a las 
orquídeas. También 
le pongo musiquita 
suave instrumental. y 
a ellas les agrada”. De 
esa larga experiencia, 
afirma. “Las Orquí-
deas son bellas y ca-
prichosas al igual que 
las mujeres”. 
Tuve el mayor orquí-
deo de Falcón con 
más de 500 plantas 
en el terreno al fondo 
de la panadería Los 

Médanos, las cuales 
se perdieron tras el 
incendio de la libre-
ría que estaba anexa. 
Ello motivó el reini-
cio de la colección en 
el caserío El Repelón, 
vía Las Dos Bocas, 
carretera Coro-Chu-
ruguara.  
Cuenta que la condi-
ción número uno para 
mantener viva una 
orquídea es el clima. 
“En mi invernadero 

cuento con más de 
1.000 especies na-
cionales y de otros 
países. La gran ma-
yoría de temple cáli-
do y muchas que se 
adaptan a la tempera-
tura fresca. Trato de 
mantenerlas. “Ése es 
mi hobby. En ningún 
momento ha pensado 
en comercializarlas”, 
confiesa.
“Les gusta el sol di-
recto a las asiáticas 
por ejemplo, a otras 
les encanta los rayos 
del astro rey filtra-
do en un sesenta por 
ciento. Otras prefie-
ren mucha agua y sol 
directo. Yo las coloco 
en el invernadero, en 
palos y materos, nada 
de tierra”, explica el 
cultivador y produc-
tor de orquídeas. 
En la Sierra de San 
Luis hay un biotipo 
único de especie en 
miniatura. En Cabure 
y Curimagua hay la 
mayor de orquídeas 
de la serranía falco-
niana.
El ganador del pre-
mio Presidente de la 
República en la expo-
sición anual de orquí-
deas patrocinado por 
Petróleos de Vene-
zuela, preside la Aso-
ciación Falconiana de 
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El laboratorio de Carlos Ferreira para la reproducción de orquídeas. 

Cultivadores de Orquideas 
del Estado Falcón, Asoqui-
fal, de la cual hace cuatro 
años, fue uno de sus promo-
tores.
“Trabajamos para recabar 
nuevos registros de esta 
planta que fuera declara-
da el 23 de mayo de 1951, 
como la Flor Nacional, por 
la Sociedad Venezolana de 
Ciencias Naturales.
“Existen más de 35 mil va-
riedades y un número infi-
nito de híbridos. Venezuela 
después de Brasil, Ecuador 
y Nueva Guinea, es el lugar 
con más especies de orquí-
deas en el mundo”. Hay que 
saberlas trabajar”, expone 
con conocimiento de causa.
Nuestro orquidiologo acon-
seja a los amantes de esta 
planta (la más abundan-
te del planeta) no regarlas 
demasiado porque adquie-
ren hongos, se enferman y 
mueren. Uno de sus técni-
cas es el uso de bactericidas 
y fungicidas, para controlar 

los mohos y una porción de 
abonos a base de fosforo, 
potasio y magnesio.
“Disfruto mucho cuando 
realizó y se concreta el cru-
ce de dos polen para obte-
ner un hibrido de dos espe-
cies de orquídeas”. Brassavola nodoss Orquidea endémica de Falcón
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La Uptag mostró su cara innovadora y productiva

El rector, Rafael Pineda, docentes, ingenieros, técnicos y estudiantes 
se encargaron de enseñar la amplia y priorizada oferta académica de 
acuerdo a las necesarias prioridades, así como los avances innovado-

res y productivos en el evento organizado para ofrecer las bondades 
del  Sistema Nacional de Ingreso 2023.

La Ministro de Educación Universitaria, Sandra Oblitas acompañada del rector Rafael Pineda, durante la visita 
al stand de la Uptag. 

Gestión Comunicacional 
Uptag
Entre las cosas relevan-
tes que  sucedieron  en 
la Expoferia Vocacional 
Falcón 2023, la Univer-
sidad Politécnica Terri-
torial de Falcón 'Alonso 
Gamero', que sobresa-
lieron  junto a Unermb, 
Unefm, Unes, Unem 
(Uniarte), Misión Su-
cre y Unefa, se abrieron 

como un libro, a los estu-
diantes de Quinto año de 
liceos de los municipios  
Carirubana, Falcón y 
Los Taques, en el marco 
del Sistema Nacional de 
Ingreso(SNI), que este 
año tiene la novedad y el 
reto de alcanzar que el 64 
por ciento de los bachi-
lleres, se inscriban en las 
carreras prioritarias, para 
el desarrollo del país.

El evento instalado por 
la ministro de Educación 
Universitaria, Sandra 
Oblitas y el gobernador 
Víctor Clark, recibió la 
visita de más de 1000 
personas, en su mayo-
ría estudiantes, quienes 
durante el recorrido por 
los stands, conocieron el 
abanico de carreras que 
se imparten en las uni-
versidades de Falcón.

La delegación de la Up-
tag, encabezada por el 
rector Rafael Pineda, 
expuso a los estudiantes 
y público en general, la 
oferta académica de los 
11 Programas Naciona-
les de Formación (PNF). 
La  Fabricación, Repa-
ración y Mantenimien-
to de Transformadores 
Eléctricos, así como la 
elaboración in vitro de 

agua destilada, como dos  
alcoholes,(uno a partir 
de melaza y otro de tu-
bérculos almidonados), 
el jabón potásico como 
pesticida natural y el 
mantenimiento de bom-
bas de pozo profundo, 
entre otros proyectos.
Cuando supe de este 
evento como siempre me 
puse a la orden: Quiero 
ayudar a que los jóve-
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Servicio de Repuestos-Accesorios
Automotriz  y motocicletas.

Especializados en
Electro mecánica

Callejón  Aeropuerto entre calles José David 
Curiel y Agustín García, Sector Concordia, 

frente al Parque.

ESPECIALIDADES EN PANES: 
FRANCÉS, CAMPESINO Y SICILIANO.

PANES DULCES: MANITO, GOLFIADO 
Y ANDINO. UNA GRAN VARIEDAD EN 

DULCERÍA CRIOLLA Y CHARCUTERÍA.

TE ESPERAMOS: AV. LOS MÉDANOS 
ENTRE CALLES UNIÓN Y MIRANDA, 
FRENTE A LA CLINICA SAN BOSCO.

CORO-ESTADO FALCÓN

Héctor Cordero explica a las estudiantes las piezas que se elaboran en el Taller de Máquinas 

y Herramientas "Pablo García", del Programa Nacional de Formación en Mecánica.

nes conozcan todo 
lo que hacemos y 
les ofrecemos en la 
Uptag, señaló Héc-
tor Cordero, auxiliar 
docente jubilado. 
Contratado desde 
hace dos años como 
coordinador del Ta-
ller de Máquinas y 
Herramientas "Pa-
blo García", del Pro-
grama Nacional de 
Formación en Me-
cánica.

El Gobernador Víctor Clark durante la Instalación del evento.
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IMPORTANTE: El Consejo Administrativo de CORO 
HOY, reitera a sus miles de lectores y a nuestros res-
petados anunciantes, que mantiene objetiva e impar-
cial su línea editorial, sin solidarizarse con las opinio-
nes vertidas por nuestros distinguidos colaboradores.

Con la recuperación de diversos de sus espacios que estuvieron inoperativos

Nuestro Hospital Van Grieken se apresta 
a la celebración de su 50 aniversario

El director, doctor Jean Carlo Sánchez manifestó que el pueblo 
falconiano reconoce las mejoras progresivas que el Van  Grieken 
ha mostrado.

Redacción CORO Hoy

Con la recuperación de di-
versos de sus espacios que 
estuvieron inoperativos 
por muchos años, nues-
tro Hospital Universitario 
Dr. Alfredo Van Grieken 
se apresta a celebrar el 
próximo 16 de junio los 
50 años de sus inicios.
Según declaraciones de su 
director, doctor Jean Car-
lo Sánchez, precisó que el 
gobernador Víctor Clark 
entregó la rehabilitación y 
transformación del primer 
y tercer piso. Añadió que 
en el primer piso cuenta 
con un área de consul-
ta externa, un módulo de 
pediatría con seis consul-

torios, y las de obstetricia, 
que permitirá un incre-
mento de atención a la po-
blación necesitada, con un 
aproximado de 500 a 2000 
evaluaciones de control a 
seguir de enfermedades de 

la población infantil.
Actualmente se trabaja 
además en  el área de hos-
pitalización de cirugía en 
el quinto piso. En la actua-
lidad se realiza un apro-
ximado de 600 cirugías 

mensuales, pero según el 
director la meta es llegar 
a  900 o 1000 intervencio-
nes con el funcionamiento 
de los cinco quirófanos ya 
operativos.
Mencionó que en el quinto 
piso se atiende a pacientes 
de cirugía general, trau-
matología, neurología, 
urología, entre otras espe-
cialidades.
"La gobernación aporta 
recursos importantes para 
la modernización de los 
ambientes, sin embargo, la 
Unicef por su vocación In-
fantil también ha sumado 
una valiosa contribución", 
apuntó.
Sánchez ratificó que el 
gobernador Víctor Clark 
sigue muy de cerca el pro-
ceso de transformación 

por ser una política de 
gestión que se convierte 
en la prestación del servi-
cio con calidad, vocación 
y condiciones dignas.
El director del Van Grie-
ken señaló que dada la 
transformación general 
e integral de este  centro 
hospitalario  tipo IV,  los 
postgrados han aumenta-
do su demanda, lo que se 
traduce en la formación de 
más profesionales que se 
sumarán al sistema públi-
co de salud 
"Nos contenta el interés de 
los colegas profesionales 
por formarse, actualmente 
se capacitan en oncología, 
cuidados intensivos y pa-
tologías coronarias", enfa-
tizó.

El director Jean Carlo Sánchez, el gobernador Víctor Clark y la primera 

dama Jessica Perozo de Clark.
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Escuela Técnica Agropecuaria Nacional arriba a 60 años

SE HACE CAMINO AL ANDAR

 Lunes; 5/06/2023, Hora: 7:30 am

1. Concentración en la plaza Bolívar de San Luis para el encendido y recorrido de la Antorcha. Instalación 

a cargo Alcalde del Municipio Bolívar, Dr. Darwin Noroño y el Licdo. Elisaul González, presidente del sexagésimo 

aniversario de la ETAN “Hugo Rafael Chávez Frías”.

2. Recorrido de la Antorcha estará a cargo de los egresados de las diferentes promociones 1965-2022.

3. Concentración en la plaza de la Encrucijada; desfile hasta la sede de la institución.

4. Himno Nacional República Bolivariana de Venezuela (Parada Militar).

5. Actividades Culturales.

6. Proyección Audiovisual “Nuestra Escuela de Siempre”

Martes; 6/06/2023, Hora: 8:00 am

1. Presentación de proyectos socio -productivos de interés para el desarrollo sustentable la ETAN “Hugo 

Rafael Chávez Frías” Instalación a cargo de la Prof. María Isabel Medina. 

 Participación de las estudiantes Alexandra Palma y Rosmerys  García; temática “Proyecto de Desarrollo 

de Nuestra Escuela”.

 Ponencia Central a cargo del Dr. Frank Ramón Zamora; titulada “Innovaciones tecnológicas aplicadas 

en la Producción de semilla certificada de papa en la Sierra de Falcón”.

 Propuesta Para la Inseminación Artificial Bovina; responsable de la disertación Freddy García Borges y 

Med. Vet. Freddy García Quintero.

 Producción de Bio insumos; como herramienta fundamental de soporte estratégico productivo, con 

enfoque agroecológico; a cargo del Ing. Silvestre Alfonso (INIA).

 Demostración de Elaboración de Quesos Artesanales; Responsable Prof. Hilario Rosendo.

2. Actividades Culturales.

3. Jornada Social para la atención de los estudiantes y trabajadores; ente responsable, Alcaldía del Muni-

cipio Bolívar; junto al equipo de trabajo del Dr. Darwin Noroño; instalación institucional a cargo de la Prof. María 

Eugenia Coronado y Licda. María Medina.

Programa Sexagésimo Aniversario

 Miércoles 7/06/2023 Hora: 8:00 am

1. Himno Nacional República Bolivariana de Venezuela.

2. Coloquio de Historia a cargo de la prof. Norgellys Miquilena 

                Instalación: Profe. Yomira Zarraga.

3. Disertación de la Reseña Histórica de la ETAN “Hugo Rafael Chávez Frías” a cargo de los Estudiante 

Valentina Díaz y Danny Maldonado.

4. Acto cultural  (Dramatización) a cargo de la prof. Norgellys Miquilena. 

5. Juegos Tradicionales.

 Jueves 8/06/2023 Hora: 8:00 am

1. Misa Acción de Gracias.

2. Acto Solemne a Cargo del CLEF y Camara Municipal del Municipio Bolivar.

3. Acto Protocolar:

             Instalación del Presídium.

4. Himno Nacional República Bolivariana de Venezuela.

5. Palabras a cargo de la Dr. Marelis Castro; Directora del Centro de Desarrollo por la Calidad Educativa del 

Estado Falcón.

6. Palabras a Cargo del Alcalde del Municipio Bolivar; Dr. Darwin Noroño

7. Salutaciones de 6 Egresados.

8. Palabras de Agradecimiento  Msc.Reyna Duno.

9. Entrega de reconocimientos.

10. Cumpleaños Feliz a Nuestra Amada Escuela. 

11. Actividades culturales.

12. Actividades deportivas.   

PARA EL QUEHACER AGROPECUARIO DEL PAÍS.

Por Gonzalo Díaz Ollarves 

Con falconiano orgullo com-
partimos la inmensa emoción 
y la profunda satisfacción 
que embarga a quienes de 
una u otra forma contribu-
yeron y aún contribuyen, a 
que la inicialmente conocida 
como la ETEA de San Luis, 
hoy Escuela Técnica Nacio-
nal Agropecuaria Nacional 
Hugo Rafael Chávez Frías, 
celebre orgullosa el arribo a 
sus primeros 60 años de vida, 
el próximo jueves 8 de junio, 
formando hombres y mujeres 
útiles al agro y al campo fal-
coniano, e incluso más allá 
de nuestras fronteras.
Expresamos desde Coro Hoy 
por tal celebración, nuestra 
felicitación a todos sus inte-
grantes, especialmente a su 

tren directivo, encabezado 
por la Mg Sc Reyna Duno, y, 
además, a quienes han sido 
merecedores y recibirán sus 
condecoraciones: Dr. Darwin 
Noroño, Dr. Frank Zamora, 
Mg Sc. Edwar Talavera, Ing. 
Dannys Landaeta, Sr. Adrián 
Cueto y los trabajadores: 
Licds. Elisaúl González, Ma-
ría I. Medina, Prof. Norgelys 
Miquilena, TSU. Gemelys 

Maldonado, Julio García, 
Gerardo Maldonado, Leo 
Ángel Silva, Wilfrán Gómez, 
Elizabeth López, Douglas 
Moisés Chirino y Elena Co-
ronado.
Enhorabuena y que sigan ha-
ciendo honor a su lema de 
FORMAR TÉCNICOS Pro-
grama Sexagésimo Aniver-
sario
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LA GENTE y LA TIERRA

Liberadas 20.000 crías de tortuga
En el estado Amazo-
nas fueron liberadas  
20.000 crías de tortuga 
arrau como parte  de un 
plan de conservación 
de especies en peligro 
de extinción, informó 
el Ministerio de  Eco-
socialismo. 
Fuente: Diario Panora-
ma 

MEDIO AMBIENTE

National Geographic premia
a un venezolano por el rescate
de la cotorra margariteña 

CORTESÍA BRUNO 
GARCÍA/PROVITA.

La cotorra margariteña: el ave en extinción que 
Provita busca rescatar. 

José Manuel Briceño, subdirector de Provi-
ta en Nueva Esparta, es uno de los dos gana-
dores del National Geographic Buffett 2023 
al Liderazgo en Conservación

National Geograhic anun-
ció el 25 de mayo que el 
biólogo José Manuel Bri-
ceño, subdirector de Pro-
vita en Nueva Esparta, es 
uno de los dos ganadores 
del Premio National Geo-
graphic/Buffett 2023 al li-
derazgo en conservación, 
especialmente por su la-
bor de rescate a la cotorra 
margariteña.
El segundo ganador es 
Lily Arison Rene de Ro-
land, conservacionista de 
la biodiversidad malga-
che, quien desde 1992 ha 
ayudado a la conservación 
de aves rapaces en peligro 
en Madagascar.

Según palabras de Jill Tie-
fenthaler, directora ejecuti-
va de National Geographic 
Society, “aplaudimos a Lily 
y José Manuel, cuya visión, 
acciones, contribuciones 
y espíritu de colaboración 
los convierten en algunos 
de los mejores ejemplos de 
administración planetaria 
en la actualidad”, publicó 
–Elestímulo, 
“Para mí, la recuperación 
de la cotorra margariteña 
es una maravillosa historia 
de éxito y un ejemplo de 
cómo las personas pueden 
desempeñar un papel im-
portante en la protección 
del planeta”, dijo el galar-

donado.
La vocera de National 
Geographic agregó que 
“el dedicado liderazgo de 
Lily y José Manuel está 
moviendo la aguja en la 
conservación, a la vez que 
inspira y estimula a otros a 
seguir su ejemplo”.
Héroe del ambiente
José Manuel Briceño es 
un biólogo y ambientalista 
venezolano. Ha trabajado 
durante los últimos vein-
te años en el Programa de 
Conservación de la Cotorra 
Cabeciamarilla (Amazona 
barbadensis) liderado por 
Provita en la Península de 
Macanao, isla de Margari-
ta.
Entre sus amplias contribu-
ciones, destaca el apoyo en 
la formación de guardabos-
ques conformado princi-

palmente por ex-cazadores 
furtivos, que trabajan ar-
duamente para recuperar la 
población silvestre de esta 
ave amenazada.
Adicionalmente, participó 
en el desarrollo del primer 
plan de acción para la es-
pecie junto con colegas 
de Bonaire y Aruba, en el 
año 2021. En la actuali-
dad, José Manuel colabora, 
también, en el proyecto de 
restauración ecológica del 
bosque seco de la Penínsu-
la de Macabao, a través del 
cual se planta una variedad 

de árboles nativos en zonas 
afectadas por la extracción 
de arena.
Los premios de National 
Geographic
Los premios National Geo-
graphic/Buffet al Lide-
razgo en Conservación se 
entregan anualmente para 
reconocer y celebrar a los 
héroes anónimos de la con-
servación. Están dirigidos 
a líderes en gestión y pro-
tección de recursos natu-
rales en África y América 
Latina.
Los reconocimientos se en-

tregarán próximamente  
en el Festival Anual de 
Exploradores de la Na-
tional Geograhic Socie-
ty, que se organiza  en 
colaboración con Rolex 
en el marco de su inicia-
tiva Perpetual Planet.
“La conservación es un 
acto humano. Actuando 
localmente  pero pen-
sando globalmente, po-
demos lograr resultados 
sorprendentes”, resumió 
José Manuel Briceño 
Linares sobre el impacto 
de su trabajo.
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VENTA DE REPUESTOS Y ACCESORIOS AUTOMOTRICES
LAS MEJORES MARCAS Y PRECIOS DEL MERCADO

VEN Y COMPRUEBA

                      CALLE ZAMORA ENTRE AVENIDA LOS MEDANOS Y CALLE SIERRALTA 
FRENTE AL PARQUE INDIO MANAURE  CORO FALCÓN

TELÉFONO: 0412-662 4002 elgranmayorleoven1ca 

VISÍTANOS: 

El Ateneo de Coro y las donaciones de Bibliotecas personales

Paul González Palencia

El Ateneo de Coro además 
de las actividades propias 
de un centro cultural de su 
perfil, y al que todos le re-
conocemos, a lo largo de 68 
años de fundado, su tradi-
cional promoción y revalo-
rización de todo lo que se 
ha originado en el ámbito de 
las artes y la cultura en ge-
neral, dígase teatro, música, 
artesanía, pintura, danza, li-
teratura etcétera, ha deveni-
do, en las últimas décadas 
de su consolidado andar, y 
sin que ése sea exactamente, 
su principal misión, en una 
biblioteca múltiple y en un 

centro documental donde ya 
acuden con frecuencia in-
vestigadores y muchos estu-
diantes a consultar textos y 
papeles del pasado y del pre-
sente. Y no es que esto sea 
malo, sino todo lo contrario. 
Ocurre que muchos familia-
res de los más reconocidos 
escritores, poetas, cronistas, 
historiadores y profesores de 
la región, ya fallecidos, tales 
como Luis Alfonso Bueno, 
Ramón Miranda, Ángel S. 
Domínguez, Rolando Chi-
rinos, Monseñor Cástulo 
Mármol  Ferrer y Monseñor 
Francisco José Iturriza Gui-
llén, entre muchos otros, han 
decidido donar al Ateneo de 
Coro sus respectivas biblio-
tecas privadas. Además de 
las muy conocidas publica-
ciones que se han generado 
desde la Biblioteca de Au-
tores y Temas Falconianos, 
que han sido muchas. Se tra-
ta de libros muy bien leídos, 
subrayados y sobre todo, 

muy queridos por cuanto 
fueron parte fundamental 
de sus sólidas formaciones; 
libros, muchos de ellos, que 
al día de hoy, resultan muy 
difíciles de encontrar en las 
librerías, y menos en las bi-
bliotecas públicas del país; 
fuentes motivadores e ins-
piradoras de la lucidez del 
pensamiento de esa colo-
sal cantera de intelectuales 
falconianos, cuya impronta 
reposa, ahora, en anaqueles 
como un prodigioso acopio, 
dormido, pero alerta, diga-
mos mejor, en duermevela a 
la espera de que una inquieta 
mano indagadora lo reani-
me. Es un poco asomarse al 
imaginario más íntimo de 
estos grandes personajes de 
las letras.
Quién si no, la profesora 
Olga Elena Hidalgo de Cu-
riel ha sido la bondadosa 
receptora y custodia de tan 
valioso tesoro. Pero ya las 

salas del Ateneo aunque pa-
rezcan muy amplias a golpe 
de vista, ya están resultando 
pequeñas para albergar el 
inmenso volumen de obras 
recibidas.  Pero no soy quien 
para  decirle a la profesora 
Olga, lo que tiene qué hacer 
en este caso, !faltaba más!  
pero si me atrevo a suge-
rirle que para darle  mayor 
utilidad  y  organización  al 
sinnúmero de textos, sería 
prudente procurar algún 
apoyo técnico de organis-
mos especializados.  Uno 
piensa  automáticamente 
en la Biblioteca Nacional, 
(pero se comenta que tam-
bién la salpicó la crisis)  o  
cualquier otro organismo en 
disposición de colaborar en 
la clasificación por materias, 
selección por temáticas y 
los documentos por sus con-
tenidos y fechas y  al largo  
proceso de digitalización de 
todo este enorme material 
bibliográfico que, de hecho, 

ya está en uso y aprove-
chamiento constante por el  
conjunto de la sociedad co-
riana. Se trata de conformar 
un equipo multidisciplinario 
capaz de ir trasegando toda 
la información, títulos, do-
cumentos que se encuentran 
en físico, a un archivador de 
memoria electrónica, inclu-
yendo ficheros, para un más 
eficiente manejo y una me-
jor conservación.
A manera de referencia, 
cuando se instalaba la bi-
blioteca del viejo y querido 
Tecnológico de Coro, se re-
currió a un personal técnico 
formado en LUZ que enca-
bezó para aquel entonces, 
Glenda Cobo; hubo dos 
propuesta a escoger: uno, 
era el llamado Sistema de la 
Biblioteca del Congreso de 
Washington y el otro, el más 
conocido, más universal y 
más práctico, el Sistema 
Dewey,  y  se terminó por 
seleccionar, este último.
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Viernes y Sábado de 6 a 8 p.m. 

La Ucab ofrece su apoyo al
Gobierno para preparar la
defensa en disputa por el Esequibo
La Universidad Católi-
ca Andrés Bello ofreció 
su apoyo al Gobierno de 
Venezuela para preparar 
la defensa que el país 
debe presentar ante la 
Corte Internacional de 
Justicia (CIJ) en la dis-
puta con Guyana por un 
territorio situado al oes-
te del río Esequibo.
“La UCAB reitera su 
compromiso con la in-
tegridad territorial de 
Venezuela y pone a la 
orden sus buenos ofi-
cios y su experticia para 
contribuir con la investi-
gación y discusión sobre el tema, y para 
apuntalar los argumentos  o defensas que 
debe presentar Venezuela ante la CIJ”, dijo 
la Institución en un comunicado.
Asegura que numerosas investigaciones 
de instituciones públicas y centros acadé-
micos confirman que los “títulos históricos 
y jurídicos de Venezuela sobre el territorio 
del Esequibo son contundentes, numero-
sos e incontestables”.

La Universidad se refirió a la vigencia del 
acuerdo de Ginebra de 1966, el único que 
Venezuela considera válido para resolver 
la controversia. El instrumento establece 
que la solución debe surgir de manera con-
sensuada entre las partes.
El 26 de mayo, Venezuela emitió un comu-
nicado en el que insta a Guyana a retomar 
el camino de la negociación política en tor-
no a la controversia.
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La física venezolana Anamaría Font fue distinguida con los Pre-
mios Internacionales LÓreal-Unesco para las mujeres y la ciencia, 
que se otorgan anualmente y distinguen la labor de investigadoras 
en todo el mundo.  

La venezolana Anamaría Font 
fue distinguida con los Premios
 Internacionales LÓreal-Unesco

De la Unemvzla
Egresa II Cohorte
 del Diplomado
en Emprendimiento 
Comunitario

Los Egresados y el Dr. Carlos Paredes , coordinador del Movimiento  de Emprender Juntos @falcon_emprende.

 “Los Emprendedores no hacemos maletas 

construimos un país” sostuvo la MSc. Lierka 

Romero. 

Redacción CORO Hoy

Veinte Emprendedores falconianos 
egresaron de la II Cohorte del Di-
plomado en Emprendimiento Comu-
nitario, en acto solemne realizado el 
pasado 27 de mayo en el Salón Si-
món Bolívar del Centro Comercial 
Shopping Center de la capital falco-
niana.
Los graduandos quienes residen en 
los municipios Zamora, Carirubana 
y Miranda, recibieron sus respecti-
vos certificados de la Universidad 
del Emprendimiento de Venezuela 
(Unemvla).
“Los emprendedores no hacemos 
maletas construimos país, ya que el 
emprendimiento genera un valor a la 
sociedad”, expresó la MSc. Lierka 
Romero, quien pronunció el discurso 
de orden por los graduandos.

Agradeció  a la Unemvzla por la 
oportunidad de formar y reforzar 
los conocimientos, porque sostiene 
que sin educación empresarial no 
hay progreso económico. Añadió de 

manera categórica: “Quien no tiene 
tiempo para formarse no tiene tiem-
po para emprender”.
Romero invitó a los emprendedores 
presentes a que “descosan el mundo, 
y coloquen en marcha un emprendi-
miento con propuestas de valor ge-
nerador de cambio, sobre todo para 
solucionar un valor a la sociedad”. 
El acto contó con la presencia del 
doctor Carlos Paredes, coordinador 
del Movimiento  de Emprender Jun-
tos @falcón_emprende, la licenciada 
Stalina Riera, mentora @terapiasme-
dicas_virtual, facilitadora de la @
unemvzla.

Riera dictó a través de los boot cam, 
el lienzo de negocios, las propuesta 
de Valor, segmentación del cliente, 
el marketing para emprendedores, 
ciclo de la venta, Finanzas para em-

prendedores, costo I y II del produc-
to servicio, el autofinanciamiento, 
inversión,crédito, el pich de ventas y 
el liderazgo del Emprendedor.
  

MSc. Lierka Romero durante su discurso de orden en el acto de grado 

académico de la Universidad  del Emprendimiento de Venezuela.
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Crónicas Melómanas

EL BILONGO DE CHUCHO

   Para Líl Rodríguez, 
quien me contó la his-
toria
Recuerdo mucho Simón, 
una vez que ellos iban de 
tránsito: Irakere. De tránsi-
to para Brasil; a un inmenso 
festival de los que se hacían 
antes en Brasil. Y tenían 
como 8 horas para pasarlas 
en Venezuela.  Entonces 
Chucho le dijo al grupo: no, 
no, no, no, no. Aquí no nos 
quedamos. Vámonos para 
la casa de Líl, y salieron del 

Simón Petit

aeropuerto todos. Y se mon-
taron en un autobús, le pre-
guntaron al chofer: ¿Usted 
va para Caraballeda? ¿Sí?, 
ok, usted nos dice cuan-
do estemos en Caraballe-
da. Chucho Valdés iba casi 
como de colector, fuera del 
autobús de lo alto que era. 
Y al entrar entonces pre-
guntaron: ¿Cuál es la calle? 
Y como dicen que pregun-
tando se llega a Roma, lle-
garon.
Líl…Líl….Líl.., solo se es-
cuchaban los gritos de aquel 
gigante en la tranquila Ca-
raballeda. Entonces ella se 
asomó por el balcón y vio a 

Chucho, junto Enrique Plá, 
Carlos Emilio Morales, Car-
los del Puerto, todo Irakere. 
“Dale pana aquí estoy”, 
seguía gritando Chucho; y 
Líl corriendo bajó abrir la 
puerta de su casa. Subieron 
al apartamento, y se sintie-
ron felices. Enseguida ella 
mandó a buscar una caja de 
cerveza. Era lo mínimo, una 
caja de cerveza; y también 
se puso a hacer almuerzo 
para todos porque tenían 7 
horas de estancia. 
¿Simón, sabes qué fue lo 
que me dijo Chucho? Coño, 
porque esto no me lo va a 
poder negar nunca: “Líl, 
estoy aquí, claro, claro, 
estamos de tránsito, pero 
coño, ¿Tú me puedes decir 
cuántas versiones de Bilon-
go tienes aquí? Porque yo 
voy a hacer una versión de 
bilongo. “Estoy tan enamo-
rado de la negra Tomasa” 
así me tarareaba Chucho el 
tema que Guillermo Rodrí-
guez otro que compuso en 
1937. Pero bueno, se había 
impuesto antes por unos co-
lombianos y en ése momen-
to lo tenía de moda un grupo 
de rock mexicano llamado 
Caifanes. No sé qué carajo 
pero de pronto yo le dije: 
“Chamo tengo aquí la de 
Ismael Rivera y tengo otras 
cuantas. Vamos. Vamos a 
escucharlas mientras toma-
mos cerveza”. Entonces no 
se querían ir; pero, llegó la 
hora y tenían que regresar 
al aeropuerto. Antes de irse 
me dijo: “prométeme que 
me la vas a enviar”. “Sí, 
claro que te lo prometo”. Y 
luego Chucho Valdés, hizo 
su versión, una versión ma-
gistral.

Chucho Valdés grabó la 
canción Bilongo en 1997 
para su álbum Pianissimo, 
con la producción de Sony 
International. El álbum fue 
un éxito comercial y le per-
mitió a Valdés grabar con 
otros sellos de prestigio 
como Blue Note, Interna-
tional Music y Jazz Village, 
en sus producciones poste-
riores. La versión que hizo 
de Bilongo es fusión de jazz 
latino que combina elemen-
tos del son cubano, el funk 
y el jazz. Es una prueba del 
genio musical de Valdés por 
haber sido él capaz de crear 
una canción tan antigua, 
algo único e innovador. Es 
una pieza a la vez comple-
ja y accesible; Y, claro está, 
es una canción que seguirá 
gustando a las generacio-
nes venideras. Bilongo su-
pera más de 150 versiones, 
entre las que destacan las 
de Rubén González, Tito 
Rodríguez, Eddie Palmieri, 
Johnny Pacheco, Damirón, 
Rolando Laserie e Ismael 
Rivera. 
Hay que resaltar que Chucho 
Valdés ha recibido múltiples 

reconocimientos: Podemos 
recordar ocho Grammys, 
tres de ellos Grammy La-
tinos, por los discos Misa 
Negra (1979), Habana Cri-
sol (1997), Live at Village 
Vanguard (2000), Cancio-
nes Inéditas (2002), Nue-
vas Concepciones (2004), 
Juntos Para Siempre (2009 
y 2010) y Chucho`s Steps 
(2011). Fue condecorado 
con la Orden Félix Varela 
en primer grado, la máxima 
distinción de la Cultura Cu-
bana (1998), el Premio Na-
cional de la Música (2000) 
y el Premio Extraordinario 
Cubadisco 2012. También 
es Doctor Honoris Cau-
sa en las Universidades de 
Victoria en Canadá (1977), 
Universidad de las Artes de 
Cuba (Instituto Superior de 
Artes) que además le otor-
gó la Distinción al Méri-
to Pedagógico (2001) y el 
Berklee College of Music 
de Boston en Estados Uni-
dos (2011). En el año 2000 
fue inscrito en el Hall de la 
Fama del Jazz Latino en los 
Ángeles.
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Una versión urbana de Béisbol y Softbol

Miranda Campeón Juvenil del novedoso Béisbol 5 

Los árbitros presentes en el Estadal de esa nuevo deporte,
El equipo que trabaja en la promoción, organización y masificación del Béisbol 5, coordinado 

La mesa técnica fue encabezada por el presidente de la Liga de Béisbol, 

Emilio Jiménez.

Profesor José Chelo Romero, coor-

dinador regional de Béisbol 5.

Aspecto del juego de béisbol 5.

Miranda el equipo Campeón. 

La selección del municipio Miran-

da se tituló campeón juvenil del 

primer estadal de Béisbol 5, copa 

Consejo Nacional Electoral, que 

se jugó en la cancha techada En 

Victoria del sector Zumurucuare, 

de Coro, con la participación de 

más de 70 atletas, en la modalidad 

todos contra todos.

Los mirandinos ganaron los dos 

juegos decisivos al equipo de Za-

mora. El primero,  cinco carreras 

por cuatro y, el segundo con score 

de 8 por 4. Las novenas de Cariru-

bana, Silva, Democracia  y Colina 

batallaron sin lograr las victorias 

que les diera el pase a la final. 

El equipo  campeón lo integraron: 

Luis Barrientos, campo corto, de-

signado el jugador más valioso, 

Anthuan Medina, Ángel Anseume, 

Ronal Medina, María Machado, 

Taniely Quintero, Wiliannis Chi-

rinos, Yorgelys Talavera, Manager 

Joan Yánez, asistente, Oswaldo 

Barraez y como Delegada, Mila-

gros Medina.

Por su parte, Emilio Jiménez, 

presidente de la Asociación Fal-

coniana de Béisbol, expresó estar 

satisfecho por de esta disciplina 

en el municipio. Añadió  “Ésta 

modalidad está regida por la Con-

federación Mundial de Softbol y 

Beisbol, con sólo  seis  años en 

el país está tomando auge acele-

radamente. En ese sentido, indicó 

que la Federación de Beisbol y las 

Asociaciones actúan como los  ór-

ganos rectores de 

Así se juega

Este deporte que se juega en un 

cuadro de 21x21 metros, en el 

que las bases están separadas por 

13 metros,  Los equipos son de 5 

jugadores y se juegan 5 entradas. 

Es una disciplina rápida  y diná-

mica que se puede jugar en  todas 

partes. Sólo requiere una pelota de 

goma, al estilo de las de tenis.

Cabe destacar  que el objetivo del 

juego para el “bateador”, al igual 

que en el béisbol, es llegar a pri-

mera base y avanzar base a base 

para hacer una carrera.

Entre las ventajas es que se puede 

realizar en áreas urbanas sin nece-

sidad de instalaciones específicas 

ni grandes espacios.

 Jiménez señaló que el estadal  ha 

sido una gran experiencia, Por 

ello, sostiene que  la forma orga-

nizada y planificada como se está 

llevando esta modalidad, repre-

senta  una motivación para los 

demás municipios  se integren en 

los próximos eventos”, argumentó 

Jiménez.

En la vía hacia la masificación del 

Beisbol 5, la Asociación Falconia-

na de Béisbol  y la Coordinación 

Regional, a cargo del licenciado 

José Chelo Romero,  mancomunan 

esfuerzos en los  municipios. En el 

reciente torneo se le brindó a los 

jóvenes la oportunidad de conocer 

e integrarse a esta práctica  muy de 

moda a nivel mundial.

Jiménez agregó que el recién fina-

lizado torneo sirvió para la esco-

gencia de la preselección y  poste-

riormente, la selección falconiana, 

que participará  el próximo mes  de 

julio en el  Campeonato Nacional, 

cuya sede será definida en fecha 

próxima por la FVB. 

En relación al personal técnico, el 

directivo federado resaltó la parti-

cipación del Colegio de Árbitros 

de Falcón a quienes se les dictó un 

taller de inducción, sobre las con-

diciones y reglas de juego de este 

deporte internacional. 

Por otra parte, el profesor José 

Chelo Romero agradeció el apoyo 

por parte del alcalde del municipio 

Miranda Henry Hernández, para el 

desarrollo del Estadal, igualmen-

te al abogado Jonatan Naranjo, 

director de Regional del Consejo 
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